
今日女报 / 凤网记者 陈寒冰

“九年不见，我回来了！”一头短发一身青衫，不带任何修饰，
10 月 23 日，贾樟柯就这样带着电影《山河故人》来到了长沙。

作为中国第六代电影人的领军人物，贾樟柯的电影，一直保持
着对底层人物的描述，带有强烈的现实主义风格，但总有观

众会说“看不懂”。
《山河故人》顶着戛纳电影节主竞赛单元入围影片，
提名“金马奖”最佳剧情片和最佳导演的光环，还未

上映就已霸气外露。在大家以为贾樟柯又将默不作
声静待电影上映时，不成想他却带着主演一行开始

了 17 天 17 城的上映宣传。问起他怎么会如此
改变，刚在长沙剪了板寸头的贾樟柯笑着说：
“说起来，这应该也与我开的面馆有关……”

在拍《山河故人》之前，影视圈里已经鲜有贾

樟柯的声音，去年 12 月 21 日，他甚至突然发布微

博“今天上岗”，透露出自己已经回到太原开面馆。

回家煮面的日子，贾樟柯在微博感叹 ：“过去当

导演的时候没睡过一个午觉，现在回太原开小饭铺，

好吃好喝不发愁。”在之后的一个多月里，贾樟柯

的微博满是生意经——“被一个女顾客劈头盖脸骂

了一顿”“跟车去山里买荞面”“干我们这一行，大蒜

库存一定要多”“我将暂时离开一段时间微博，好好

开我的面馆”。

作为一心拍艺术片的导演，突然当起老板算起大

蒜经，很多人甚是不解。贾樟柯却说这家面馆才是对

自己电影生活的反思。“从 1998 年开始，几乎每两年就

会有一部作品，似乎生活中只有电影这件事。好的是，

这证明我很专注，但同时我也忽视了生活中还有很多东

西，有时甚至觉得自己不近人情，这是一种损失。”

对于煮面与拍电影，哪个更让自己喜爱，贾樟柯笑了：

“现在它和电影是我生活里不可分隔的两部分了。”这家面

馆是为方便朋友们相聚而开。“我不理解现在的人和朋友

相聚，拍完照、发完朋友圈就沉浸在网络的虚拟世界里。

明明想念的人就在眼前，却低头看手机，这种行为在我看

来很‘变态’。”

所以，现在贾樟柯爱花 6 个小时时间，开车从北京赶

到老家面馆，与朋友打打麻将、聊聊天，兴起了再煮碗面

条给大家尝尝鲜。“以前我很排斥参加朋友活动，但近年我

突然很喜欢与大家聚会。或是哪个同学生孩子，或是哪个朋

友父亲过生日，我热爱起这种与亲友面对面的感觉。面馆让

我重新跟生活接触，是生活的一个缓冲，如果没有这样一个

回归，我就不知道该如何放置自己的感情。”

仅仅说贾樟柯是导演真的委屈了他，说他是面店老板，那

亦不过是其生活的小品。不过因为面馆，贾樟柯在改变，这是

我们都看到了的。

《山河故人》是一部讲述浓浓故乡情怀的影片。不同的导演拍“情感”

有不同的表现手法，放到侯孝贤那儿是隐忍，搁到郭敬明手里是开撕，

而到了贾樟柯这儿，是充满了粗粝而朴实的情感。

九年未见的贾樟柯，这次用了以往从未有过的手法来描写“故人”。

今日女报观影团成员提前看完电影，纷纷感叹九年终是在这位导演

身上留下了痕迹。其实这九年，贾樟柯几乎是被动地离开了内地银幕，

或是被电影审查与宣传拖累，或是被现实环境牵绊，致使我们看到

他的名字，大多是在欧洲电影节上，或者是盗版碟片中。“对于过去，

我觉得有个很尴尬的事情是，一见面就听人对我说，我很喜欢你的

电影，不过不好意思，我看的是盗版。他也尴尬，我也尴尬。”

而这次开拍这样一部关乎于情感的电影，贾樟柯说除了是为完

成之前签的合作协议，更多的是他和母亲之间发生的一件事也让

自己决定要拍这部电影。

“我父亲 2006 年去世后，我每次回到老家看母亲，都会给她

留一笔钱，让她可以出门就打车，想吃什么就吃什么。”贾樟柯说，

他觉得这样可以让他很坦然地离开。“但后来我发现母亲其实并

不快乐，也经常自言自语。这时我才得知，没人跟母亲说话，她

最需要的是我的时间。”母亲的状态，让贾樟柯感触太深 ：“那个

时候，我才突然感觉现代社会消费主义的价值观不知不觉已经

侵入到亲情领域，但钱放在感情里，感情是会失效的。”

《山河故人》分为三段式，讲述 1999 年到 2025 年的故事，

刻画了两男一女的爱与别离。因为这些年发生在自己身上的感触，

影片里自然有了很多贾樟柯的生活，所以他直白地说 ：“这部影

片有我的影子，而它更是关于情感的纪录，关于时间、漂泊。”

时间除了改变贾樟柯拍摄影片手法，其实也改变了他对影

市现实的态度。九年前，在威尼斯擒获“金狮奖”的《三峡好

人》上映时，贾樟柯说过“对票房毫无期待”，他也曾放话说：

“在这个崇拜黄金的年代，还有谁会关心那些好人？”这次回

来，贾樟柯虽然也说不强求票房，但为了这部片子，他在 17

天内跑 17 个城市，在长沙半天时间就跑了6 家影城与观众见

面。出品方“西河星汇影业”是他的公司，他又身为制片人之一，

从生意人的角度来看待，贾樟柯现在还是开始对票房有了期

待。毕竟他也不想总是“电影节上的贵族，票房上的屌丝”。
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被社会改变了，
想靠着“故人”回归

九年再见，《山河故人》已变

贾樟柯，面条揉出“故人”来
今日女报 / 凤网讯（记者 

陈寒冰）“逗把街逗笑观众一

年时间，接下来这些街坊老

邻还将继续给大家‘逗霸’下

去啰。”总导演黄鹤说。10 月

25 日，湖南经视自制喜剧《逗

吧逗把街》在长沙举行开播

周 年 庆。 李 小 嘉、 杨 珊 珊、

王湘平以及李清德等一众湖

南本土明星在入住“逗把街”

变成老街坊后，又给湖南本土

喜剧带来新的希望与契机。

曾经，《一家老小向前冲》

等湖南本土喜剧大热湖南荧

屏，不过随着各大卫视的崛起，

本土喜剧逐渐变弱。去年《逗

吧逗把街》用栏目化的每日播

出方式亮相，开辟国内首个大

型直播日播情景喜剧的先河。

在这一年的节目中，导演组将

广场舞、戒烟、雾霾、停车难、

高考、拆迁等不少热门话题，

改编到剧本里，让老长沙街

坊们通过生活的主线折射而

出当下生活，引得大批观众找

到共鸣。黄鹤透露“逗把街”

在继续逗乐大家的同时，由这

群本土演员主演的《我们村里

的堂客们》也将开播，YOYO

等主持人将集体变农妇，为

大家讲述新故事。

周岁《逗把街》
依旧“逗霸”

今日女报 / 凤网讯（通讯
员 严平）身坐咖啡馆中饮一杯

香茗，没有什么比听一曲小野

丽莎更合适了。11 月 6 日，首

席 Bossa Nova 爵士 乐女王 将

带着她如秋日私语一般的声

音登陆长沙湖南大剧院，用

一首首动人的歌曲点亮深秋

的长沙。

出生于巴西的小野丽莎，

从小在父亲经营的俱乐部里

受到许多一流音乐家的熏陶。

因与王家卫、冯小刚等中国导

演合作过，小野丽莎对中国

有种特殊的感情，而这次小

野 丽 莎 将 带上《LaVieEnRose

（玫瑰人生）》来到长沙，为乐

迷们送上一首首暖心的歌曲。

小野丽莎星城献唱

编后 >>
那些年与侯孝贤一起参加

电影节的华语导演，杨德昌已逝，第

五代集体转型，现在变成了贾樟柯。成

功有很多维度，电影节也不是检验艺术质

量的唯一标准，但如果只以票房来衡量，电

影将变成很无聊的玩意。有贾樟柯这样的

导演，有《山河故人》这样的电影，整

个华语电影世界，才显得不那么荒凉。

贾樟柯与他的电影，是另一种成

功学的极致模板。

■影视空间

不拍电影时，
他研究面馆要买多少蒜


